
GACETA DE LA REGENCIA

DE LAS ESPAÑAS

DEL SABADO 15 DE ENERO DE 1814.

ALEMANIA.

Ratzburgo 20 de noviembre de 1813.

Por fortuna nos vemos ya libres del yugo que por espacio de tanto tiempo nos ha oprimido. El 14 de este mes entraron las tropas suecas en esta ciudad, á las órdenes del mayor general Duben, cuyo feliz acontecimiento se verificó del modo siguiente. El ejército frances, que estaba acampado delante de este pueblo, á las órdenes del mariscal Davoust, desfiló por medio de la ciudad durante todo el dia 13. El mayor Back, al frente de la vanguardia sueca, los seguia muy de cerca: luego que estuvo esta reunida delante del pueblo, y tomó posesion de Schmeilau, un destacamento de cazadores suecos y alguna caballería salieron á eso de media noche con el objeto de cercar el pueblo, y entrar por el camino de Hamburgo, á causa de que el enemigo habia quemado los puentes al retirarse. El resto de la vanguardia entró en el pueblo á las siete de la mañana con su comandante el mayor general Duben. No pueden describirse las demostraciones de alegría con que recibió este vecindario á sus libertadores. Despues de haber descansado un rato estas valientes tropas, el mayor general Duben hizo un reconocimiento por la parte de Grunnau. A la sazón tenía el enemigo algunos esquadrones de hulanos polacos en Poyetz, los quales fueron acometidos y derrotados por un esquadron de húsares de Morner y algunos cazadores de á caballo de Mecklemburgo: la pérdida del enemigo en muertos y heridos fue considerable, y ademas se le hicieron muchos prisioneros. Por la noche volvió aquí el general, habiendo acampado sus tropas al rededor del pueblo: el enemigo no se ha atrevido despues á presentarse.

El general ha expedido un decreto restableciendo el antiguo gobierno que habia antes de la invasion de los franceses, baxo la proteccion de S. A. el Príncipe de Suecia.

Cassel 5 de diciembre.

Continúa sin interrupcion el paso de las tropas rusas que vienen á reforzar el ejército. Tambien han pasado por aquí numerosos trenes de artillería, municiones y bagages escoltados por 30 hombres: hoy han llegado otros seis batallones completos.

El gobernador de Francfort ha publicado una proclama para hacer sa-

ber á los habitantes que seguirán hasta 1.º de enero próximo las contribuciones impuestas por los franceses, y que desde aquella fecha se restablecerá el antiguo sistema alemán.

Bareuth 8 de diciembre.

El coronel inglés Moore, que vino de Constantinopla al cuartel general de los aliados, llegó ayer aquí de vuelta para el mismo destino.

ITALIA.

Milan 29 de noviembre.

El fiscal de la corona ha dirigido la siguiente relacion al juez supremo:

„ El 17. á las 10. de la noche se recibió en Urbino la noticia de que habiéndose reunido en Tavoletto unos 300 bandidos, habian hecho fuego á algunos soldados, obligándolos á retirarse. Su objeto era el apoderarse de Urbino; y para evitarlo patrullaron por la noche los empleados de dicha ciudad.

„ El 18 se organizó lo mejor que se pudo una fuerza de 250 hombres; y á fin de asegurar el sosiego de la ciudad, han marchado algunas columnas volantes desde Pésaro, con el objeto de atacar á los bandidos, que aun permanecian en Tavoletto.”

HOLANDA.

Bommel 16 de diciembre.

Quartel general del tercer cuerpo del ejército prusiano.

Las tropas prusianas han arrojado al enemigo de todas las posiciones que ocupaba en las orillas del Waal, y se han apoderado de Heusden, Louvestein, Workum, Bommel, Creve-Coeur y S. Andres; de suerte que todo el distrito de Bommel está ya libre de enemigos.

Estan enteramente restablecidas las comunicaciones con Breda, de la qual se habian apoderado anteriormente los rusos: todo este territorio está libre, y los enemigos han sido arrojados al interior de Brabante. Escarmentadas con los exemplos anteriores las guarniciones de las fortalezas mencionadas arriba no han esperado el asalto, para el que habia tomado ya el comandante las disposiciones necesarias. A la llegada de nuestras tropas tomó el enemigo precipitadamente la fuga; pero habiendo sido perseguido, se le hicieron muchos prisioneros: además ha dexado este en Louvestein un considerable almacén de municiones, que nos será de la mayor utilidad. Mas de 200 habitantes de este distrito, estimulados de su patriotismo, han ofrecido sus servicios para guarnecer y defender el fuerte de S. Andres, á fin de que las tropas rusas y prusianas puedan emplearse en campaña. Estos habitantes estan bien armados, y han dado pruebas de valor, rechazando hoy, juntamente con las tropas, al enemigo que intentó apoderarse nuevamente de S. Andres.

Utrecht 19 de diciembre.

Ayer llegaron aquí muchos desertores pertenecientes á diversos cuerpos del ejército enemigo.

Lóndres 20 de diciembre.

SECRETARIA DEL ALMIRANTAZGO.

Oficio del almirante Young, comandante en jefe de los navíos de S. M. en el mar del Norte, á J. Wilson Croker, á bordo del Inconquistable delante del Escalda, á 11 de este mes.

„Para que se instruyan los lores comisarios del almirantazgo remito copia de una carta del lord Jorge Stuart, capitan del navío de S. M. el Horacio, en que da cuenta de la evacuacion de la isla de Schowen por las tropas francesas, y de haber vuelto esta isla á la dominacion holandesa. Sus señorías verán por la carta la prontitud con que el lord J. Stuart determinó atacar las baterías, y los preparativos vigorosos que hizo para este objeto, si el enemigo no se hubiese rendido tan pronto. Tengo el honor &c. = Young.”

A bordo del navío de S. M. el Horacio delante de Zuider-zee, isla de Schowen, á 8 de diciembre.

„Ayer mañana ciertos pilotos me entregaron una carta de un particular, que ha estado al servicio de Inglaterra, pidiendo socorros para echar á los franceses de Zuider-zee. No perdí un momento en subir nuevamente al rio, y eché el ancla fuera del alcance de una fuerte batería que dominaba enteramente el paso. Como en cumplimiento de vuestras órdenes era preciso pasarlo, hice los preparativos necesarios para atacarla. En consecuencia reuní 50 soldados de marina, y 70 marineros del Horacio y otros tantos del Anfon, resuelto á atacar la batería á viva fuerza por la espalda, luego que la marea permitiese á las lanchas separarse de los navíos, lo que no podia ser hasta despues de medio dia. Durante este intervalo, una diputacion de los principales habitantes vino á parlamentar de parte del comandante frances, pidiendo que para evitar la efusion de sangre, y los desórdenes indispensables en una ciudad sublevada enteramente, concediese una capitulacion, por la qual los franceses tuviesen la libertad de retirarse con sus bagages, y que se les conduxese á Bergen-op-Zoom. Desaprobé desde luego esta proposicion, y envié en respuesta los términos que incluyo. Una espesa niebla impidió á la diputacion salir del buque hasta las 10 de la noche, lo que me obligó á conceder al comandante frances media noche mas para deliberar. Habia yo ya salido del navío para principiari el ataque; pero me habia alejado poco, quando el enemigo hizo la señal convenida en caso de sumision. Desembarqué en la batería; y habiendo tomado posesion de ella, me adelanté hácia la ciudad, y supe que todos los soldados naturales de Francia se habian escapado. Mandé á los marineros que guardasen la puerta, y yo entré con los soldados de marina en medio de las aclamaciones de una multitud inmensa. Habiendo entrado en las casas de la ciudad encontré á los habitantes mas respetables reunidos en cuerpo; y despues de haber depuesto las autoridades francesas, mandé que los antiguos magistrados de la ciudad volviesen á exercer sus funciones. Esta mañana, en virtud de mis órdenes, los magistrados de la ciudad de Browsershaven me hicieron saber que habian echa-

do á los franceses; y han recibido las mismas instrucciones en quanto á su gobierno provisional. He tomado una corbeta de 14 cañones, que era anteriormente de S. M., y se nombraba la *Bustter*, que el enemigo procuró en vano echar á pique: he tomado tambien una barca cañonera; y ademas se ha encontrado mucha pólvora: en el curso del dia se han hecho 20 prisioneros, y espero otros mas.

„Es una felicidad el haber adquirido una isla tan importante, como la de *Schowen*, sin derramar sangre, abriendo de esta forma las comunicaciones con las fuerzas aliadas en el sur de Holanda.

„Me tomo la libertad de recomendaros particularmente el zelo y actividad del capitán *Stewart* del *Anfion*; las mismas calidades han distinguido á *Mr. Whyte*, primer teniente del *Horacio*, y á todos los oficiales; marineros y soldados de marina que han servido á mis órdenes en esta empresa. No puedo menos de manifestar mi agradecimiento al capitán *Hamilton Smith*, del departamento del cuartelmaestre general; su auxilio y consejos, juntos á su conocimiento de la lengua holandesa, han contribuido bastante al buen éxito de estas operaciones. Incluyo la lista de la artillería tomada. = *G. Stuart.*”

(Sigue la lista de 14 piezas de artillería de hierro, y de los cañones de bronce tomados á bordo, como tambien acompaña la capitulacion, que fue inútil por la huida de los franceses.)

Se han recibido aqui las siguientes cartas de un oficial ingles.

1.^o *Haya 5 de diciembre.* „El Príncipe de Orange llegó aqui el martes pasado, y fue recibido con los brazos abiertos por toda clase de personas. El jueves pasó á *Amsterdam*, cuyos habitantes le dieron iguales muestras de adhesion y regocijo: en las calles habia tan gran concurso de gentes, que apenas podia pasar por ellas. Ha sido proclamado Príncipe soberano; y su venida es sumamente oportuna, por quanto estaba todo en la mayor confusion por falta de gobierno. Espero que ahora habrá orden y arreglo, segun el esmero que en ello pone el mismo Príncipe.

„Los franceses son aqui generalmente detestados, y al contrario muy estimados los ingleses. A nuestro desembarco fuimos recibidos con extraordinaria alegría por estas gentes, que nos dieron las mayores muestras de afecto y de regocijo. — Al poner yo pie en tierra un anciano, vestido de uniforme, me asió la mano, y exclamando „Dios bendiga á los ingleses,” prorrumpió en lágrimas de ternura, y desapareció. Apenas hay una familia en este pais que no tenga que llorar la pérdida de sus mas cercanos parientes arrebatados por la conscripcion. No es posible especificar los actos de crueldad y opresion que han sufrido de los franceses estos desdichados, los cuales se regocijan de que sus hijos sean prisioneros por los ingleses ó por los aliados.

„El general *Bulow* pasó ayer aqui con parte de su estado mayor desde *Utrecht*, donde tiene su cuartel general: tambien vino el general *Phul*; y se espera por momentos al general *Benkendorf*. — Aquellos dos generales, lord *Clancarty*, el general *Taylor*, el teniente coronel *Barclay*, los oficiales que acompañaron al general *Bulow*, y varios caballeros dinamarque-

ses comieron ayer con el Príncipe, que tuvo un espléndido banquete, y se mostró muy regocijado. Es sumamente activo, y cuida por sí mismo de todos los departamentos. — Todo va hasta ahora perfectamente; pero aun falta mucho que hacer para arrojar enteramente á los franceses, y evitar su vuelta aqui; lo qual seria la mayor calamidad para este pais, que ha padecido ya bastante por la inhumanidad de sus opresores.”

2.^a *Haya 6 de diciembre.* „Tengo la satisfaccion de participar á V. que estan desembarcando en este momento las guardias inglesas á las órdenes del mayor general Cooke. Su llegada ha sido muy oportuna, y ha causado un general contento, tanto mas quanto se temia que no se les pudiese proporcionar un desembarcadero seguro, y que sobreviniese el mal tiempo antes de su llegada. — La rendicion de Goree y Helvoet, cuya noticia acabamos de recibir, proporciona ya puerto cómodo y seguro para las otras divisiones que estan para venir.”

La gaceta de Viena anuncia de oficio la total disolucion de la confederacion del Rhin, de esta monstruosa é injusta asociacion, por la qual los estados germánicos se unian para completar su propia degradacion y su sometimiento al yugo frances. Pero ya estan pagando su error, y como dice acertadamente la gaceta de Viena, „las naciones animadas con la resolucion de ser libres, jamas pueden ser subyugadas; y la Alemania, despues de tantos años de sufrimiento, ha vuelto á ocupar su lugar entre las naciones.”

Parte del ejército austriaco de Italia ha entrado en Bérgamo y Brescia, á retaguardia de Beauharnois, que está en Vicenza, en el Adige. El general Hiller se estaba tambien preparando para pasar el Adige por su frente. En el dia suponemos que Milan esté en poder de los austriacos.

El abandono de Dusseldorf por el enemigo, sin la menor resistencia, nos ha sorprendido mucho, considerando la importancia de la plaza.

Gouvion St. Cyr, que rehusó volver á Dresde, y fue conducido á Bohemia con su ejército prisionero de guerra, tenia 35⁰⁰⁰ hombres. Si estas fuerzas hubiesen vuelto á Francia, segun lo estipulado con el conde Klenau, hubieran vuelto á ponerse inmediatamente en servicio activo; y estas unidas á las guarniciones de Magdeburgo, Stettin, Dantzick, Torgau y Wittemberg (si se les hubiese permitido volver á Francia, segun Bonaparte deseaba en su última propuesta de negociacion), le habrian proporcionado un ejército de 90⁰⁰⁰ hombres de tropas disciplinadas.

Id. m 24.

BOLETIN DE S. A. R. EL PRINCIPE BERNADOTTE.

Quartel general de Lubeck 6 de diciembre. El general Bulow con sus tropas ha tomado por asalto la fortaleza de Arnheim, que es de la mayor importancia para la defensa de Holanda: tenia 4⁰⁰⁰ hombres de guarnicion, y las obras se hallaban en muy buen estado. En esta ocasion los prusianos han dado una nueva prueba de la intrepidez que los caracteriza. La pérdida del general Bulow en muertos y heridos ha sido de 300 hombres; la del enemigo debe de haber sido considerable: se han hecho algunos centenares de prisioneros.

El mayor Marklay, con un destacamento perteneciente á la vanguardia del general Winzingerode, entró en Amsterdam el 24 de noviembre entre las aclamaciones de los habitantes, y le siguió el general Benkendorf.

El 27 de noviembre el general Gagarin con 300 cosacos desmontados atacó la guarnición de Deventer, que habia salido de la plaza con el objeto de quemar ú ocupar alguno de los arrabales; y despues de un combate muy obstinado, rechazó á los enemigos hasta el puente, mató algunos de ellos, é hizo 60 prisioneros.

El 28 el coronel Narischkin ocupó á Amersfort, cuya guarnición se retiró hácia Naarden.

Han sido tomados los dos fuertes de Cuxhaven, Faro y Napoleon: las guarniciones han quedado prisioneras de guerra.

Se van adelantando las fortificaciones de Doesburgo y Zutphen.

El general Winzingerode ha enviado al Príncipe de la Corona las llaves de la ciudad de Utrech, que ha sido tomada por las tropas del coronel Narischkin. El Príncipe Real las envió al Emperador Alexandro.

El conde Strogonoff está encargado del bloqueo de Harburgo.

Habiéndose acercado á Stecknitz el ejército sueco con el cuerpo de Lut-zow, ocupó los puntos de las bocas del río hasta las inmediaciones de Buchen. En seguida se tomaron disposiciones para atacar al enemigo el 2 de diciembre. Los generales conde Woronzow y Tettenborn recibieron orden de pasar el Elba por Boitzemburgo. El mariscal Príncipe de Echmullt abandonó su posición por la noche, y se retiró mas allá de Bille. El mayor Cebestrom con un cuerpo ligero pasó al mismo tiempo el Elba por Geschstadt. Las tropas pasaron el Stecknitz, persiguieron la retaguardia del enemigo, é hicieron algunos prisioneros.

La orilla izquierda del Stecknitz ofrece en ciertos puntos posiciones y alturas que parecen inaccesibles. La orilla del río que ocupaba el enemigo era muy escabrosa, y la opuesta llena de pantanos. Los únicos puntos accesibles estaban defendidos con atrincheramientos, construidos cuidadosamente con empalizadas y caballos de frisa, en términos que pudieran haber detenido por muchos días los progresos de las tropas mas intrépidas y guerreras.

El ejército hizo un movimiento por su derecha: el general Woronzow avanzó hácia Nauemburgo, y el ejército sueco á Mollen y Ratzeburgo. El día 3 el general Woronzow marchó á Schwartzbeck, y tomó á Bergedorf por asalto. La caballería hizo algunos prisioneros.

El general Tettenborn avanzó contra Ámfelde, y reuniéndose con la caballería del conde Woronzow, cortó la comunicacion entre Hamburgo y Lubeck.

El 4 el general Walmoden pasó el Stecknitz, y reunió la mayor parte de su cuerpo en Kinklader. Su vanguardia encontró al enemigo en la aldea de Sievenbaum, y le arrojó de ella despues de hacer algunos prisioneros.

El ejército sueco marchó entre el Wacknitz y el Stecknitz; arrolló los puestos avanzados en la orilla izquierda del último río, y arrojó de ella al enemigo.

El general Vegesæk pasó el Wagenitz en Brunau, y despues de haber restablecido el puente en Krumesen, tomó la izquierda del ejército sueco. Un fuerte destacamento de todas armas, mandado por el teniente coronel

Ankarsward, permaneció entre el Watniz y el Trave, con el objeto de observar á Lubeck por aquella parte, y reunir materiales para la construcción de un puente enfrente de Schwartau.

En la mañana del 15 el general Poste dispuso que una división de la brigada del general Schultzenheim atacase la posición del enemigo, y después de un corto fuego de fusilería, tomó los reductos, y restableció el puente, en cuya acción fueron muertos y heridos algunos enemigos; y en ella murió también el barón de Melin, del primer regimiento de guardias, oficial de distinguido mérito.

El general Vegesack pasó el Sternitz, con el fin de reunirse al conde Walmoden, que debía avanzar contra Oldeslohe. Tratándose de tomar á Lubeck por asalto, el mariscal conde Steding dispuso que avanzase el ejército sueco. Estando á media legua del pueblo, mandó hacer alto para esperar las escalas, y durante este intervalo estuvo tratado con el enemigo. En ya las tropas, y las escalas no habían llegado todavía: esto, junto con el conocimiento que tenía de la fortaleza de Lubeck, y de los medios de defensa que suministraba á un comandante experto y determinado, indujo al mariscal Steding á no despreciar las propuestas. El general Lalleman firmó con el coronel Bjornstierna, jefe del estado mayor del ejército sueco, una capitulación, por la qual las tropas enemigas debían evacuar el pueblo á las diez de la noche, después de entregar á las cinco la puerta de Mollen, sin que se le pudiese perseguir hasta el amanecer del día siguiente.

No teniendo el enemigo que defender mas que el frente de la puerta de Mollen, cubierto con un doble foso lleno de agua y obras avanzadas, podía retirarse, pues no había puente en el Trave; y según el informe de los ingenieros se necesitaban 24 horas para echar uno.

Las tropas entraron en el pueblo á las diez de la noche. El enemigo se retiró á Segeberg, adonde se encamina el general Walmoden: el general Skiolderand empezó esta mañana á las seis á perseguir al enemigo con su caballería. Ya se han hecho algunos centenares de prisioneros.

Los habitantes de Lubeck estaban determinados á auxiliár con las armas los esfuerzos del ejército que venia á restablecer su antiguo nombre, sus derechos é independéncia. Esta valiente resolución es un exemplo para los habitantes de Hamburgo.

Lubeck ha tomado ya su antigua denominación de ciudad libre y anseática; y ya tremola en sus murallas la bandera de la libertad. De este modo la justicia destruye el edificio levantado por la violencia.

El Rey de Dinamarca puede ver en la capitulación concedida á sus tropas, que aun no está cerrada la puerta de la reconciliación con la Suecia, y para ello no necesita mas que prestar oídos á los ruegos de sus súbditos, á los deseos de los habitantes del Norte, y á las propuestas generosas de la Suecia y de sus aliados.

Idem 28.

Lord Castlereagh salió ayer á las siete de la noche para Holanda: le acompañan Mr. Robinson, Mr. Ward, Mr. Planta y tres correos de gabinete. Lady Castlereagh va también en compañía de su esposo á la Haya, donde le esperará hasta su vuelta.

Los últimos periódicos de París recibidos en esta capital, que llegan hasta el 24 de este mes, confiesan que los aliados no han accedido á una armisticio. Esto indica que no hay todavía cosa fija acerca del congreso de Manheim, como tampoco en orden á las bases preliminares; y tal vez la ida de lord Castlereagh á Francfort no tiene otro objeto que el de impedir que Bonaparte negocie con alguna potencia, á fin de atajar los progresos de los aliados, tener tiempo de reunir fuerzas, y aplacar el descontento de los franceses.

El capitán de un buque americano, que ha llegado de Burdeos, refiere que vió en el teatro de esta ciudad pasquines impresos que decían: *Muera el tirano: viva Luis XVIII.*

Anteayer llegaron á esta capital dos correos de Francfort: todavía no se ha publicado el contenido de los pliegos; pero se asegura que los ejércitos aliados se habian puesto en movimiento para pasar la frontera de Francia.

ESPAÑA.

Puerto-Cabello 7 de octubre.

En la acción del 3 quedó muerto el frances Geversó, que acaudillaba á los facciosos. El sistema de indulgencia adoptado para con ellos ha sido funestísimo. Bolivar y Rivas, despues de indultados, fraguaron en Cartagena la nueva revolución; y tal ha sido la correspondencia comun de estos ingratos. Con 300 hombres empezaron aquella, reuniendo sucesivamente, de grado ó por fuerza, hasta 1500. En las bóvedas de la Guayra yacen encerrados muchos leales, de los que mueren diariamente algunos por la inhumanidad con que son tratados.

Madrid 14 de enero de 1814.

A la villa de Miguel Turra (en la Mancha) se le ha concedido licencia para que pueda celebrar un mercado franco el sábado de cada semana, principiando desde el presente año. El ayuntamiento constitucional hará observar el mejor orden á los concurrentes, y proporcionará las comodidades posibles para el tráfico.

En 20 de noviembre de 1812 remitió por el correo una carta D. Donato de Vivanco, con el sobre á Doña María Antonia Alvarez, residente en la Isla de Leon; en dicha carta se incluian tres vales reales de á 150 pesos, de la creacion de 1.º de enero de 1808 el uno, número 243585, y los dos restantes de 1.º de enero de 1809, números 300736 y 300913, todos endosados por la viuda de Hoyo é hijos, á D. Francisco Fernández, en 30 de diciembre de 1809; y no habiendo llegado dicha carta á su destino, se da este aviso, suplicando á quien la haya recogido la entregue en dicha Isla de Leon á la referida Sra. Alvarez, ó en Madrid á D. Donato de Vivanco.